

# 平成30年度 第3回徳島市インターネットアンケート結果

調査テーマ	徳島市の成人式に関する調査
調査期間	平成30年10月15日(月曜)～11月4日(日曜)
回答者数	176人

注記: 割合(%)は複数選択の設問や小数点第2位以下四捨五入のため、割合の合計が100%にならない場合があります。

## ■ アンケート調査結果

あなたの性別を選択してください。

選択肢		回答数	割合
1	未選択	2	1.1%
2	男性	55	31.3%
3	女性	119	67.6%
合計		176	100.0%

あなたのご住所を選択してください。

選択肢		回答数	割合
1	未選択	0	0.0%
2	徳島市内	165	93.8%
3	徳島市外	11	6.3%
合計		176	100.0%

あなたのご職業を選択してください。

選択肢		回答数	割合
1	未選択	2	1.1%
2	会社員	44	25.0%
3	自営・自由業	10	5.7%
4	パート・アルバイト	22	12.5%
5	公務員	14	8.0%
6	学生	45	25.6%
7	専業主婦・主夫	19	10.8%
8	無職	13	7.4%
9	その他	7	4.0%
合計		176	100.0%

あなたの年齢を選択してください。

選択肢		回答数	割合
1	15歳	35	19.9%
2	16歳～19歳	7	4.0%
3	20歳代	18	10.2%
4	30歳代	24	13.6%
5	40歳代	56	31.8%
6	50歳代	19	10.8%
7	60歳代	8	4.5%
8	70歳代	8	4.5%
9	80歳代以上	1	0.6%
合計		176	100.0%

問1 今後も成人式を開催した方がよいと思いますか

選択肢		回答数	割合
1	未選択	1	0.6%
2	開催した方がよい	138	78.4%
3	どちらでもよい	27	15.3%
4	開催しなくてもよい	10	5.7%
合計		176	100.0%

問2 問1で「開催した方がよい」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者138人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	成人式は人生の節目であり、お祝いの行事だから	111	80.4%
2	成人としての責任感や自覚を高めるために必要だから	59	42.8%
3	友人と再会する場になるから	90	65.2%
4	晴れ着を着られるよい機会になるから	53	38.4%
5	人生に一度しかない機会だから	93	67.4%
6	保護者やお世話になった人に成長した姿を見せる場になるから	59	42.8%
7	その他	1	0.7%
合計		466	-

問3 問2で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者1人)

地元を意識するのに良い機会だと思う。県外へ進学、就職しても、生まれ育ったのはここという見つけなおしができる。

問4 今後、成人式はどのような形式(会場)で開催するのがよいと思いますか(回答対象者166人)

選択肢		回答数	割合
1	未選択	2	1.2%
2	徳島市全体で、一つの会場で行う	47	28.3%
3	これまでどおり、小学校区ごとに各地区公民館で行う	113	68.1%
4	その他	4	2.4%
合計		166	100.0%

問5 問4で「その他」と回答された方は具体的な内容をお聞かせください(回答対象者4人)

小学校区ではなく、町全体ですればよいと思う。

中学校区で、中学校で集まる

問6 問4で「徳島市全体で、一つの会場で行う」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者47人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	小学校区から引っ越してしまっているから	8	17.0%
2	小学校以外の友人等、多くの友人に会えるから	22	46.8%
3	地元の小学校以外に通学していても参加しやすいから	15	31.9%
4	地域の成人式だと人数が少なく目立つから	7	14.9%
5	市内全体が同じ日程・内容で一斉に開催する方がわかりやすいから	25	53.2%
6	その他	4	8.5%
合計		81	-

問7 問6で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者4人)

行政費用軽減のため

大学生になり、県外から住民票を移したので、友達と一緒にの地域に住んでないと一緒に出れないから

小学校は途中で転校、転校先の小学校区での成人式には行きたいと思えないため。

問8 問4で「これまでどおり、小学校区ごとに各地区公民館で行う」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者113人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	小規模なので、友人と再会しやすいから	85	75.2%
2	会場が近くて参加しやすいから	85	75.2%
3	送り迎え等の混雑が少ないから	40	35.4%
4	一つの会場で行うと、人が多くなってしまうから	67	59.3%
5	地域の人に祝ってもらえるから	26	23.0%
6	恩師に会えるから	38	33.6%
7	その他	2	1.8%
合計		343	-

問9 問8で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者2人)

大勢になると、欠席してもわからないという希薄な繋がりになり、出席者が減ると思います。

1つの会場で合同でやると、荒れる原因になるので小学校区ごとに実施すべき

問10 成人年齢が18歳に引き下げられる2022年度からの成人式は、何歳で行うのがよいと思いますか(回答対象者166人)

選択肢		回答数	割合
1	未選択	4	2.4%
2	新しい成人年齢の18歳で行う	43	25.9%
3	これまでどおり20歳で行う	115	69.3%
4	その他	4	2.4%
合計		166	100.0%

問11 問10で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者4人)

移行措置後、18歳で行う

今現在15歳の人(中学3年生)のことを考えてください。私たちが19歳の時に成人年齢が引き下げられます。成人年齢が引き下げられるその年に私たち15歳の成人式を行うべきだと思います。

私たちは2022年に19歳になるので、その時にしてほしいです。後輩が18歳で成人式するのに、私たちは20歳まで待つとなると後輩が成人式をして私たちが成人式をまだしていないということになるからです。

基本18歳で行うのを希望するが、2022年度は20歳と19歳の子もお祝いするので混雑せずお祝いできるように考えて欲しい

問12 問10で「新しい成人年齢の18歳で行う」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者43人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	成人年齢が18歳と法律で定められたから	40	93.0%
2	選挙権を18歳で得られるから	14	32.6%
3	就職や大学進学等で環境が変わる前に、集まるよい機会になるから	15	34.9%
4	その他	1	2.3%
合計		70	-

問13 問12で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者1人)

現行のままでは法改正と矛盾が生じる。18歳で成人式を行うことは当人たちだけではなく社会の認識を変える意味でも効果的である。

問14 問10で「これまでどおり20歳で行う」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者115人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	20歳で成人を迎えることが慣習になっているから	56	48.7%
2	20歳から飲酒・喫煙が可能になるから	51	44.3%
3	高校3年生は受験生が多く出席しづらいから	79	68.7%
4	県外に出ている、地元に戻ってくるよい機会になるから	42	36.5%
5	離れて暮らす友人と会うよい機会になるから	41	35.7%
6	18歳で行うと、進学や就職のタイミングと重なり、負担がかかるから	76	66.1%
7	その他	3	2.6%
合計		348	-

問15 問14で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者3人)

理想は18歳ですが、試験がちょうど重なる時期に参加できない人も多数出てくるのではないかと思います。20歳のときに何か名称をつけて祝うというのはどうでしょうか。

高校はほとんどの人が徳島市内にいますので、会っても久しぶりという感じがしないから。

私たちの時は19歳で中途半端なものもあり、みんな20歳で統一した方がわかりやすいし、キリがいいので「よし！これからも頑張ろう！」と思えるから。

問16 2022年度からの成人式に18歳で参加することになれば、新成人の多くは高校3年生となりますが、その場合、今後の成人式の開催時期について、いつがふさわしいと思いますか(回答対象者166人)

選択肢		回答数	割合
1	未選択	6	3.6%
2	高校3年生の夏休み期間中(18歳を迎える年度)	14	8.4%
3	高校を卒業した後の夏休み期間中(19歳を迎える年度)	69	41.6%
4	これまでどおりの1月	51	30.7%
5	いつでもよい	19	11.4%
6	その他	7	4.2%
合計		166	100.0%

問17 問16で「その他」と回答された方は具体的な内容をお聞かせください(回答対象者7人)

高校卒業後3月。新生活が始まるまでの間。夏休みでは暑さ対策や服装も難題が多いと思うから。春休み期間が良いと思います。(とくに卒業の直後)夏休みなどに晴れ着はさすがに暑苦しいのではないのでしょうか。よって春休み期間に行うべきだと思います。
春分の日あたりが、良いかと。進路も決まってるから。
3月下旬
18歳で成人式をするタイミングはむずかしくて、わからない。
20歳に実施したほうが良い。

問18 問16で「高校3年生の夏休み期間中(18歳を迎える年度)」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者14人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	夏休み期間中で比較的時間があるから	9	64.3%
2	冬に開催されるより受験等への負担が少ないから	12	85.7%
3	その他	0	0.0%
合計		21	-

問19 問18で「その他」と回答された方は具体的な内容をお聞かせください(回答対象者0人)

--

問20 問16で「高校を卒業した後の夏休み期間中(19歳を迎える年度)」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者69人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	大学受験が終了した方が参加しやすいから	59	85.5%
2	県外に出ていても、地元に戻るよい機会になるから	43	62.3%
3	離れて暮らす友人に会うよい機会になるから	17	24.6%
4	その他	1	1.4%
合計		120	-

問21 問20で「その他」と回答された方は具体的な内容をお聞かせください(回答対象者1人)

節目となる式は、高校生を終えた後の方がよいように感じる。(社会人としてのスタートとなり得るため)

問22 問16で「これまでどおりの1月」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者51人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	1月に開催することが慣習になっているから	26	51.0%
2	成人の日に近い方がよいから	34	66.7%
3	晴れ着を着たいから	13	25.5%
4	就職活動が終わって参加しやすいから	14	27.5%
5	その他	7	13.7%
合計		94	-

問23 問22で「その他」と回答された方は具体的な内容をお聞かせください(回答対象者7人)

夏休みなどは長期休暇を楽しみにしている在学生の意欲を下げる。年の始めに行い、一年の初めに成人式を済ませスタートを切るのがよい。

正月には地元に戻ってくる人が多く参加者も増えると思うから

仕事に従事、大学生等が休みやすい。

真夏に晴れ着で式典に参加するのは体にも着物にも良くないと思う

問24 今後、徳島市の成人式をより良いものとするために、どのような取組みを行っていくことが望ましいと思いますか

若者に人気のある有名人を呼ぶ
影響を与えるような著名人の講演
行政の方の祝辞だけでなく、成人であることを自覚できるようなふさわしい方の講演などがあれば親としてありがたいです。また、いち成人としてのマナー教室(マナーブックでも)などもあれば。
何かイベント的なものをしたり、ゲストを呼んだり、ライブをしたりがいいと思います
小学校・中学校での恩師にあたる方々を招待することで、思い出つくりが出来るのではないかとと思う
その世代が小中学生だった頃の恩師がスピーチする。全く知らない人が形式だけの内容をしゃべるより深みがある。ゆえに地方ごとで行うのがよい。
来賓の祝辞を省く
来賓を少なく、挨拶も少なく、何か印象に残るような企画(提案案は持ち合わせていないが・・・)
成人式に参加、出席して良かったと思えるような式典、儀礼的な議員さんの挨拶は要らない。彼らにとって同級生と会えて楽しかったと、思えるような企画を行政、地域で考えて実行してほしい。
記念品を贈呈する
長く使えるような記念品を贈呈するといいと思う。
小学校から高校までの思い出ビデオを作成して流す
皆が楽しめるパーティー形式とか良いかな?と知らない子とも仲良く過ごせるのが良いですね。モニターとかで、こんな出来事があったとか出すのも良いかなと思います。
従来のはがきなどの通知以外にもインターネットによる通知を積極的に行うべきである。LINEやTwitterなどの若者が使う公式アカウントをもつべきであると思う。
大人が企画し参加するだけの式ではなく、成人を迎える子供たち自ら企画運営し、自分達でお祝いをするような形にしたらどうか。
若い人にもっと意見を貰うべき。
当事者である成人からより広く意見を聞いて、みなで記念になり、楽しく思えるような式になるようにしてほしい。
市長の挨拶など形式的なものをのぞき、本人主体の手作り感があるもの
できるだけ大きな会場より小さめの会場で、小規模な会場を借りて行う方がよい。
心に残るような成人式が望ましい。そのためには一人ひとりの顔が見える成人式。地域ごとの成人式が望ましい。
一つの会場でまとめて行くと、問題をおこす成人もでてきて、まとめにくいから、これまで通り学校区で暖かく祝ってあげるべき。
各々の地区だけでテリトリーを作るかのようなものではなく、市全体として一つの大きなイベントとして若い人たちに集まってもらい、地元の発展や活性化につなげてほしい。
成人式を行う場所をもっと綺麗にしたら良いと思います。
参加したい人は、参加。やりたくない人はしない。多様性を尊重していければいいなと思います。
行きたい人だけが気軽に参加できるように。服装も振り袖が目立ちすぎると思います。持っていない、レンタル出来ない人方達もいますので。
成人(20歳)になったお祝いの式としての位置づけとして、それ以上でもそれ以下でもないと思います。(記念写真等が残ればよい)今まで通りで十分です。ハロウィン等のイベント化する必要は全くないと考えます。
保護者も参加しやすい環境を整えることや、学生と社会人など立場が異なる人たちが集まりやすい、参加したいと思えるような式典を目指して行くべきではないかと思えます。
成人式は出来るだけ短時間に簡素化し、高校受験生が参加しやすくする。

経済的な負担がかからない成人式を希望する
華美にならず、今まで言ってきたことと反対になってしまいますが、高校の制服で地域でするのもいいかもしれませんね。華美にならずというのは我が家でも1人に30万くらいかかり大変だったからです。
成人式に子供たちの気合いが入りすぎてるのが気になります。高校生のうちに、行事のひとつとしてこなせたら、あまりお金をかけずに制服の参加もありなのかなと。
成人式は、人生の節目のイベントなので、存続意義はあると思うけれど、できるだけ多くの若者が出席したいと思うような仕組みづくりを創意工夫してほしいと思います。
お世話してくれる方も、大変と思うので簡素化できる所はしていく方がいいと思う
例年通りのしっかりとした会場整備を行ってほしいです。もし二世帯の成人式が重なるようならば日付をずらしてください。同級生のみと過ごすことのできるチャンスなので。
最初の年、3学年一緒だと晴れの日に上下関係に気を使って18歳代の子たちは主役になれずモヤモヤしそう。
臨時バス。
日程は混乱と負担、歴史を考慮して現状維持でよろしい
いままで通りが1番です。
20歳で実施したほうが良いと思います。18歳は忙しいです。
やっぱり18歳の成人式は違和感があります。言っても仕方ないことですが。
18歳では、進路選択に大変な時なので、さけるべき。
18歳で成人した人が、大学進学や就職が決まって、落ち着いた環境で、参加しやすい成人式にして欲しいです。
18歳ですることはかなりの負担になるように感じます。
10～12月に開催。
徹底した教育と安全管理で不法行為者を出さない成人にふさわしく無い者の入場を禁じる
式を台無しにするハメを外した成人が現れないような対応。
飲酒している方は入場禁止等の注意喚起を事前に行っておく。
成人式を主催する側の問題ではなく、新成人の低意識が問題です。自覚が足りなさ過ぎだと思えます。それまでの導き方を質す必要なのは
成人式が、今の若者にとって、単なる同窓会のように、形骸化しています。懐かしい友達に会える、それも良いのですが、成人ということは、自分に責任をもって生きていく、ということを実感してほしいです。
参加する側の意見を聞く機会を多く設ける
当事者アンケートの実施をし、実現可能な成人式にすることが望ましい。
開催後のヒアリングやアンケートを実施し、翌年度以降に反映させていく。
Uターンで徳島市での就職活動に興味をもってもらうようなPR活動
(特に)貸衣装の管理を市でも強化し余分な心配をかけないようにしてほしい
みんなが嫌な気持ちにならないようにすればいいと思う
参加したことがないのでわかりませんが、人生の節目となる日なので一生の思い出になるようなものになってほしいと思います。
日本を背負う人間になって欲しいので 応援したい
自治体で決めてくれるのがいい。

問25 問1で「開催しなくてもよい」と回答された方は、その理由をお聞かせください(回答対象者10人。複数回答可)

選択肢		回答数	割合
1	成人を迎える時に徳島市に住んでいない(と思う)から	2	20.0%
2	忙しくて参加できない(と思う)から	1	10.0%
3	成人式が必要だと思わないから	7	70.0%
4	友人に会いたいと思わないから	1	10.0%
5	友人に会う機会は別にある(と思う)から	5	50.0%
6	服装等の準備に費用がかかるから	5	50.0%
7	参加するのが面倒だから	6	60.0%
8	その他	2	20.0%
合計		29	-

問26 問25で「その他」と回答された方は、具体的な内容をお聞かせください(回答対象者2人)

以前は、成人式は友人に会う良い機会だと思っていたが18歳だとほとんど県内にいるか、進学して、すぐなので別になくても良い

私は成人式に参加しなかった。そのわけは浪人中で成人式に出席することに喜びを見いだせなかったから。

## 問27 その他、成人式に対するご意見・ご要望があればご記入ください

成人式は、本人もそうだが、保護者も大きくなった子供をみて、一区切りがついた気持ちになるものだと思うので、今後もぜひ開催してもらいたい。
自分も卒業してから友達に会えるのを楽しみに参加したのを記憶しています。継続できる限りお願いします。
私は幼い頃から着物を着たり、懐かしい友達と会えるような素敵な行事をずっと楽しみにしてきました。だから無くなるのは絶対嫌です。
節目であり、時期は別にして行うことが重要
法改正後、自治体によっては、三学年まとめて成人式を行う所もあると聞きますが、その場合、晴れ着の貸衣装、美容院での着付けが、間に合わなくなるので従来通りで行っていただきたいと思えます。
個人的には20歳の1月に行う事がいいのかと思います。我々親の世代と比較にもなりますので。
毎年、20歳で実施したほうが良いと思います。成人式でなく、20歳の集まりで良いと思います。
今までどおり、20歳で開催してほしい。
これまで通り20歳でお祝いしてあげてほしい。
晴れやかなものなので、ある程度責任の持てる年齢になっていることが望ましい。18歳では、高校の卒業式のようなものになりはしないか。
日付をずらしてください。
日程に対する配慮が欲しい
11、12月にできるといいですね。貸衣装店で晴れ着用意できるのなら同じ日でもいいけれど、第2の「はれのひ」詐欺が起こらなければいいけれど。
式典は時間的に短く、簡潔に実施。
一生に一度であるため、公的に開催することが望ましいと考えます。
校区として行うのであれば様々な校区(市外含む)の生徒が集まる小学校も一つの校区として別途開催して欲しい
私は県外出身なので、地区ごとに成人式が開催されることに驚きました。地元では市内全体だったので、私はそちらの方が慣れているし、やっぱり高校の時の友達との繋がりもあるので市内全体がいいと感じます。
会場などの問題で少し厳しいかもしれないが、徳島市の成人した人全員で成人式を行いたい。中学校の違う地区の子とも一緒に成人式を行いたいし、進学や就職などで離れてしまう前に会いたいから。
思い出に残る式典になることが一番です。
私は、毎年成人式を見に行ってますが、市議会議員の先生より、恩師の出席を子供達は望んでいるようです。
成人式において、一方方向の啓示を行うのではなく若者によりそった相談ができる品質の高い専門窓口や若者が市について意見が言える場所を作り、これからの市の発展に役立てるべきです。
成人式の参加者への集合写真の送付(今もしているかどうか？は不明)は、今の時代ではもう不要かなと思います。
そば米汁を配ってほしい
安全に開催され、対象者のうち参加する人の数が増えることを望む
18歳からの成人式にすると未成年の飲酒や喫煙が増えると思った。
成人式を18歳にするのであればお酒はどこにも置かないでほしい
高校生等が参加するのであれば服装は着物等は控える。
これから、成人を迎える方々の意見を聞いて開催してほしい

こうやって、皆さんで考えて意見を出し合うのはすごくいいことだと思います。私のような年代の考え、これから迎える若い人の考え、沢山意見を集めて、まとめていくのがいいと思います。

こういうアンケートを子供たちから取るのもありかもしれませんね。

特に女子は振袖を着て参加する人が多いと思うので、成人式の開催に関しては早めに情報提供し、予約などを早いうちからできるように気をつかう必要があると思います。

成人式でハメを外す人たちは、自分を主張するやり方が解ってないのだから、それまでの20年間で素直に生きて行けるよう周囲も見守ってあげれば良いと思います。

反社会的な成人式を妨害する不良分子を未然に出さない様にする取組が必要

毎回、一部の若者が馬鹿騒ぎする事が多いですが、阻止するような、影響力のある著名人をお呼び頂きたい。

都会での成人式で一部の者が騒ぐ事件(?)が多々あるが、マスコミが入ることによって、若者が、目立とうとする背景があるのではないか？マスコミをシャットアウトしての成人式も良いのではないか？

取引したこともない着物屋さんや、レンタル屋さんからダイレクトメールが届くので、個人情報が出ている感じがイヤです。

成人式をしてもきちんと参加できない。お祝いの葉書を送るくらいでいいのでは？と思う。

20歳になったことが、めでたいとは思わないし、会いたくない同級生もきつという思うから。人にもよるが、思い出したくない過去もあるはず。

全員がそろってなにか盛大な式をするという時代ではなくなったと思う。

成人式では常に荒れる式場があるので、それを防ぐために成人式は開催しない方が良く。開催する代わりに成人の証明書などを送付することを提案する。

※たくさんのご意見ありがとうございました。皆さまからいただいたご意見は、今後の市政に役立ててまいります。